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https://www.100test.com/kao_ti2020/494/2021_2022__E3_80_80_E

5_9B_A0_E4_BC_A0_E7_c73_494530.htm 看着这份四川社科院

的研究生调剂录入单，哥哥石鹏军无可奈何。 本报记者 闫志

国摄 【学校说法】 研究生的调剂历来存在很大随机性 对于石

鹏飞的调剂问题，记者近日拨通了四川省社科院研招办公室

的电话。电话中，一位自称姓周的老师在听完记者的介绍后

说，这种问题的存在很普遍。她向记者介绍说，研究生的调

剂历来就是随机性很大，因为参加调剂的考生们有很多学校

可以选择调剂，他们可以按照自身的条件，在一定时间内向

多所高校发出申请，而对于具体高校而言，每一个专业的调

剂名额都是有限的，而且调剂的时间很紧，如果错过了时间

，或者是在规定的时间内没有收到考生的回复，他们只能录

用其他的学生。“如果这名考生真有诚意来我们这里，为什

么不亲自过来呢？”周老师说。她还向记者介绍，在研究生

调剂的这段时间里，有很多考生就是自己坐着火车来到这里

和他们面谈，每天接待室都来很多人，而且大家分数都差不

太多，如果是面谈的方式，录取几率就会增加。这个同学由

于客观原因没有收到传真，校方也感到遗憾，但是他所报的

这个专业已经没有名额，如果要来，只能调剂其他专业了。 

【律师观点】 传真营业点和高校都有责任 河北功成律师事务

所主任律师薛洪增认为，石鹏飞失去了复试资格，其收发传

真的营业单位与四川社科院都应负有一定责任。 在前期，学

生是自己推荐，取得录取高校的口头同意，虽然复试结果不

一定录取，但是由于双方在口头上已经成立了一种合同关系

。虽然四川省社科院称录取时间紧，名额有限，但最起码应



该给符合条件而且是达成口头合同的考生一定的合理期限，

给学生发传真，很可能就因为传真机故障，出现接收不及时

的问题。为什么不用一种更安全稳妥的方法？比如书面邮寄

的方式等。这也暴露出某些高校在招生程序上的不足。 同时

，薛洪增还认为，对于这家营业单位以传真收发不到，没有

收取费用所以不承担责任的说法不成立。既然这个单位以营

利为目的，而且事先同意了为这个学生收传真资料，所以双

方也形成了一种合同关系，作为对外营业部门有义务保证各

种设备正常，在没有正常接收到对方的传真资料后，应该及

时向当事人联系说明情况，并承担相应的责任。 【专家建议

】 调剂研究生，应借鉴“俱乐部转会”方式实现双选 在目前

高校扩招，社会就业压力较大的背景下，考研一族也日益成

为社会中一个令人关注的群体。虽然考生们寒窗苦读，但能

实现目标，被一流高校录取的终究有限，所以申请调剂，被

补录到相对理想的院校，也被看做是考生们“起死回生”的

“第二道护身符”。然而目前的高校调剂录取机制，正如四

川社科院的那位老师所说，由于各种原因，好学生不一定能

调剂到好学校。如何让这种遗憾不再发生，记者就此电话采

访了河北大学研究生院院长、硕士研究生导师胡连利教授。 

胡连利教授认为，这种现象目前在各高校的研究生调剂中都

普遍存在，优秀学生联系不到优秀学校，而学校也不一定从

参加复试的学生中真正挑选出好学生。胡教授认为，这与学

校和学生双方的信息机制不对称有关。研究生调剂向来是以

学生的主动为主。应该借鉴“俱乐部转会”方式实现双选。

比如建立一个学生信息资源库，将等待调剂的学生统一入库

，等待“摘牌”，这样，学校与学生双方互动，那么调剂成



功的几率就会提高。 (遵照本人意愿，石鹏军、石鹏飞均为化
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